

II

OU L'ON FAIT DE NOUVELLES CONNAISSANCES.

Ils sont venus frapper chez moi,
Sourds aux dédains, surtout tenaces
Par mes efforts, par mes menaces
J'ai cru les mettre en désarroi.

Mais sans colère, sans effroi,
Ils m'ont dit : En vain tu te lasses ;
Pourquoi lutter ? Quoi que tu fasses
Nous saurons bien rentrer chez toi...

(CHARLES LEXPERT),

Les forts Beauséjour et Gaspareaux venaient de tomber aux mains des Anglais, grâce à l'ineptie, ou plutôt à la trahison de Vergor, créature de l'infâme Bigot; c'était signe précurseur de la perte totale de toute la Nouvelle-France.

A Québec, un fléau des plus grands, celui de la faim, ravageait la population. On en était à quatre onces de pain par jour et les Acadiens ne se nourrissaient que de vieux chevaux et de viande en partie gâtée.

“Comme effet de la boucherie, dit Ferland, et de la boulangerie en général, on payait pour le pain dix sous la livre, pour le bœuf vingt sous.”

Le 18 septembre 1757, M. de Montcalm écri-